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堅持依法治國 提振港人信心
十九大報告反映中央決心 政界：進一步拉近兩地距離

十九大報告為堅持和發展新

時代中國特色社會主義思想提

供了基本方略，為實現中華民

族偉大復興指明了方向，其中

一個重點，就是要堅持全面依

法治國，完善各種制度，必須

堅持厲行法治，推進科學立

法、嚴格執法、公正司法、全

民守法。不同政界人士都認

為，隨着國家決心完善法治體

系、建設法治社會，將進一步

拉近兩地距離，增加港人對

「一國兩制」的信心，便利兩

地的交流往來。有政界人士亦

認為，現時部分港人爭議或有

憂慮的議題，如「一地兩檢」

等，也會因為國家依法治國的

決心和實質行動，而逐漸消

失。 ■香港文匯報記者

甘瑜、陳庭佳

♢♢

建創新型國家 港有追逐目標

新時代新時代．．利港篇利港篇

國家兩階段發展安排
第一個階段（2020年至2035年）︰
基本實現社會主義現代化

■ 經濟實力、科技實力將大幅躍升，躋身創新
型國家前列

■ 人民平等參與、平等發展權利得到充分保
障，法治國家、法治政府、法治社會基本建
成，各方面制度更加完善，國家治理體系和
治理能力現代化基本實現

■ 社會文明程度達到新的高度，國家文化軟實
力顯著增強，中華文化影響更加廣泛深入

■ 人民生活更為寬裕，中等收入群體比例明顯
提高，城鄉區域發展差距和居民生活水平差
距顯著縮小，基本公共服務均等化基本實
現，全體人民共同富裕邁出堅實步伐

■ 現代社會治理格局基本形成，社會充滿活力
又和諧有序

■生態環境根本好轉，美麗中國目標基本實現

第二個階段（2035年至2050年）︰建成富強
民主文明和諧美麗的社會主義現代化強國

■ 物質文明、政治文明、精神文明、社會文
明、生態文明將全面提升

■實現國家治理體系和治理能力現代化

■成為綜合國力和國際影響力領先的國家

■ 全體人民共同富裕基本實現，人民將享有更
加幸福安康的生活

■ 中華民族將以更加昂揚的姿態屹立於世界民
族之林

資料來源︰十九大報告
十九大報告中強調，要堅持全面依

法治國，並指出這是中國特色社
會主義的本質要求和重要保障。報告
明確表示，要完善以憲法為核心的中
國特色社會主義法律體系，建設中國
特色社會主義法治體系，建設社會主
義法治國家，發展中國特色社會主義法
治理論，堅持依法治國、依法執政、依
法行政共同推進，堅持法治國家、法治
政府、法治社會一體建設，及提高全民
族法治素養和道德素質等。

葉國謙：增「一地兩檢」信心
港區全國人大代表、行政會議成員葉

國謙表示，中國過往由於實行君主制，
而新中國成立初期亦未有建立完善法治
體系，導致內地法治多年來未健全，直
至2010年形成中國特色社會主義法律體
系，才可具體地朝依法治國的方向發
展。他認為，報告多次強調依法治國，
反映中央政府有決心讓國家走上法治社
會的道路，會堅持有關工作。
他以高鐵西九龍總站實施「一地兩

檢」為例，坦言有部分港人因兩地法
制及人民守法程度的差異，對內地法
治感到不放心，故不贊成劃出「內地
口岸區」，但中央反覆強調會依法治
國、建設法治社會，並付諸實質行
動，相信會增加港人於「一地兩檢」
或往後其他兩地議題中對內地的信

心。
葉國謙又批評反對派故意放大兩地

在法治上的差異，強調西九龍總站
「一地兩檢」是密封式運作，內地執
法人員每日都會乘高鐵來港，在「內
地口岸區」這指定範圍內工作，完成
工作後也會乘高鐵回深圳，不會有所
謂「跨境執法」的情況，「所以他們
是借題發揮，製造出港人對內地的
『擔憂』，林子健事件正是如此。即
使在外國，兩個國家之間都能做到
『一地兩檢』，香港更是國家的一分
子，為何不能做到？」

蔡毅：便利北上經商
港區全國人大代表、香港島各界聯

合會理事長蔡毅表示，近年國家在法
治建設、依法治國上向前行了一大
步，強調以人民為本，讓法治成為人
民的依靠，相信這對於兩地交流，及
香港如何在國家經濟發展中扮演更好
的角色，會有積極作用。以營商為
例，他指出近年內地的制度更為完善
細緻，令香港人到內地經商時，在很
多方面都得到更好的法律保障。
他認為，依法治國長遠亦有助國家變
得更強大、發展得更順利，也令香港人
可以更容易融入國家的方方面面。
他並指出，香港近年反而在法治上有

所退步，尤其是違法「佔領」一事更是
對法治的破壞，認為香港社會需要警
惕，好好維護香港的良好基礎。

「綠水青山就是金山銀山。」習近平於2005年擔
任浙江省委書記時就提出綠色發展理念，這一理念是
次也寫進十九大報告中。報告更為環保範疇設立專
章，就綠色發展、解決環境問題、保護生態等着墨甚
多。有港區全國人大代表認為，國家推動環保的決心
不亞於反貪腐，並以實績反擊「污染大國」等指控，
而事實上內地許多環保標準、科技已超越香港，呼籲
香港借鏡。有環保人士就指，香港可將在城市內保育
生態的經驗與內地分享。

蔡素玉：行動有心有力
港區全國人大代表蔡素玉表示，「綠水青山就是金
山銀山」這句是講給全世界聽的，更認為習近平推動
環保的決心不亞於反貪腐，「其他國家的領導人都只
是lip service（得個講字），在國際會議及傳媒面前
講講就算了，做起來有些就放軟手腳，有些就有心無
力，但習主席對於環保是來真的，以行動來回應『污
染大國』等這些不公平的指責，現在儘管你不喜歡也
好，都要承認中國是環保先鋒。」
她表示，內地的多項環保標準、科技已比香港走得更

前，如年底將不再接收「洋垃圾」、2020年底前所有公
共交通都要使用電動車、規定較矮樓房安裝太陽能發電
板、限制新建築物使用玻璃幕牆等，「香港在某程度上
已落後到不得了，舊車替換竟然還要提供優惠？還有一
個小例子：在香港買樓，要提幾多袋文件到銀行鎖進保
險箱？擠滿整個箱了！內地在日常生活方面已經減少很
多廢物了，包括無紙化、金融科技等。」
蔡素玉更指，中國是全球首個去荒漠化進程快於荒

漠化的國家，笑言現在很難感受到大漠風情，因為很
多荒漠化地區現在已如江南般綠草如茵。她又笑言內
地環保政策推陳出新，快到她自己也眼花繚亂，「我
自問也跟不上。」

樊熙泰倡兩地增合作
香港環境保護協會主席樊熙泰表示，過往內地着重加

快建設，故在十八大開始才在報告中設環保專章，而
「綠水青山就是金山銀山」這句在兩地的環保教育中經
常使用，相信這句也適用於香港，提醒香港發展經濟與
保護環境可以並存，甚至可促進旅遊等無煙產業、提升
居民生活質素，產生有形和無形的利益。
他又指，香港的濕地公園雖然設在高樓大廈旁，但

也可將濕地生態接近原汁原味地保存，證明香港除了
可借鏡內地外，也可將高度城市化地區保育的經驗與
內地分享，而兩地在環保方面的合作也可不限於廣東
省內。

綠色發展展決心
兩地經驗互借鏡

國家近年發展迅速，與20年前已不
可同日而語，往日被視為落後的內
地，現時在創新科技上的發展反而反
超被視為國際都會的香港。十九大報
告強調要加快建設創新型國家，並指
創新是引領發展的第一動力。香港資
訊科技界人士在接受香港文匯報訪問
時均指，國家近年的創新科技發展速
度驚人，值得香港借鑑學習，而內地
的電子支付等普及情況，相信亦有助
帶動香港在這些方面急起直追。再加
上粵港澳大灣區發展中同樣強調創新

科技，期望特區政府會更落力去推動
香港的部分，令香港更融入國家發展
成科技強國的道路中。
十九大報告強調，要瞄準世界科技前
沿，強化基礎研究，加強應用基礎研
究，拓展實施國家重大科技項目，為建
設科技強國、質量強國、航天強國、網
絡強國、交通強國、數字中國、智慧社
會提供有力支撐。加強國家創新體系建
設，強化戰略科技力量。深化科技體制
改革，建立以企業為主體、市場為導
向、產學研深度融合的技術創新體系，

加強對中小企業創新的支持，促進科技
成果轉化。倡導創新文化，強化知識產
權創造、保護、運用。培養造就一大批
具有國際水平的戰略科技人才、科技領
軍人才、青年科技人才和高水平創新團
隊。

洪為民：港融大灣區促交流
前海管理局香港事務首席聯絡官、

互聯網專業協會會長洪為民表示，十
九大報告明確表示要加快建設創新型
國家，並指創新是引領發展的第一動
力，是建設現代化經濟體系的戰略支
撐，可見國家對有關發展的重視。
他並指，十九大是次不止強調科創
和促進科技成果轉化，還強調了知識
產權創造、保護、運用，反映了國家
在這方面的發展已更進一步，而香港
在知識產權的法律制度上與世界接
軌，可以協助國家走出去。國家約在
兩年前已開始變成知識產權的出口
國，即其知識產權的出口比入口還
多，可見有很大的發展空間。
洪為民又表示，隨着粵港澳大灣區

的互利合作，相信可強化香港的產學
研，有助香港的研究成果於大灣區轉
化。隨着融入國家科技發展，將可為
香港帶來更多商機和人才的交流。
同時，香港亦可發掘自身優勢，如
在較厲害的生物科技上，建立香港的
領先地位。

馮德聰倡借鏡電子支付
從事數據網絡服務的光子網絡行政

總裁馮德聰亦表示，十九大報告對創
科有很重的着墨。
現時香港的創科發展較內地落後，

相信隨着國家的發展，將可帶動香港
的創科發展。
他以電子支付為例，現時內地已經可以

做到無現金出行，到處都可以用電子支
付，但香港明顯還未普及，而有關支付介
面亦未統一，變成又有八達通、又有Ap-
ple Pay等，並不方便使用，希望特區政
府可借鑑內地發展的經驗，去做點工作。
他又指，香港在支持創科方面的法規

落後，並無內地的容錯心態，希望香港
亦可參考內地做法，嘗試踏出框框。
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■十九大報告強調要加快建設創新型國家，並指創新是引領發展的第一動力。本港資訊科技界人士認為，國家近年的創新科技發展值得香港借鏡。圖為早前在維園
舉辦的「創科驅動成就夢想」科技展。 資料圖片


